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В первой декаде декабря ветера
ны Великой Отечественной войны, 
как, впрочем, и вся страна, скромно 
отметили 60-летие с начала контрна
ступления советских войск под Мос
квой. О том, что значит эта битва 
для страны, сказано и написано 
много, и тем не менее стоит доба
вить, не будь этого сражения, воз
можно, не было бы сейчас нашего с 
вами настоящего.

Для воинов-сибиряков эта битва 
была знаковой. Сразу четыре диви
зии после завершения сражения 
были удостоены звания "Гвардейс
кие". По сути, войны-сибиряки - 
родоначальники советской гвардии. 
Об этом на первом слете Тюменс
кой молодежной военно-патриоти
ческой общественной организации 

Аллл^Т/исй 1д. ФрАюуил!
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Губернатор Тюменской области Сергей Собянин встретился с президентом фонда "Мясное 
скотоводство" Андреем Журавлевым (Москва). На встрече присутствовали директор департа
мента, агропромышленного комплекса администрации области Владимир Васильев, заместитель 
директора департамента АПК по животноводству Федор Майер и председатель тюменского 
областного кооператива "Мясное скотоводство" Владимир Тулупов.

"Причина встречи, - комментирует Владимир Васильев, - развитие мясного скотоводства в 
области". На прошедшем совещании намечено пока два этапа действий: первый - поставки пле
менного скота из Франции и второй - сотрудничество с Соединенными Штатами Америки.

22 ноября 2001 года министр сельского хозяйства штата Небраска с рабочим визитом по
сетил Москву. На встрече с первым заместителем министра сельского хозяйства Сергеем Дан
квертом был обсужден вопрос по приобретению и поставке крупного рогатого скота в Россию, 
в частности, в Московскую, Орловскую и Тюменскую области. Именно в этих регионах есть 
хорошие стартовые позиции, соответствующие требованиям природно-климатические условия и 
техническая база для разведения племенного стада. Этим трем субъектам РФ в будущем отво
дится роль основного поставщика говяжьего мяса по всей России.

На сегодня ситуация в стране с мясом катастрофическая. Соотношение к общему поголо
вью пород мясного и молочного скота составляет 1 процент, в то время как в странах Европы - 
75%. И еще один невеселый показатель: в Москве, например, 80-90% мяса завозится из-за 
границы. Мы по-прежнему не в состоянии обеспечить потребности своих покупателей.

В январе Сергей Собянин планирует принять участие в переговорах с премьер-мини
стром Франции и губернатором Тулузы о дальнейшем развитии и углублении партнерских 
отношений.
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В начале декабря 2001 года Сергей Собянин и первый заместитель губернатора Павел 

Митрофанов побывали с рабочим визитом в Лондоне. Там прошла конференция под красноре
чивым названием: "Инвестируй в Уральский Федеральный округ". В составе тюменской деле
гации были представители лесопромышленной и нефтехимической отраслей.

В столице туманного Альбиона английские бизнесмены познакомились с самыми интерес
ными инвестиционными проектами региональной экономики. Полномочный представитель пре
зидента Российской Федерации Петр Латышев рассказал участникам встречи о сегодняшнем 
дне и перспективах развития Уральского региона. Главы субъектов РФ проинформировали 
присутствующих о работе законодательных органов и о том, как с помощью местной законода
тельной базы привлекаются средства в промышленность. Руководители бизнес-структур России 
и представители деловых кругов Великобритании обменялись опытом деятельности топ-менед
жеров коммерческих компаний и государственных служащих. Кроме этого речь шла о форми
ровании позитивной репутации инвестируемых объектов.

В рамках визита были предусмотрены двусторонние встречи представителей инвестицион
ных фондов, банков, консалтинговых групп.

Светлана Бобкова, пресс-служба губернатора Тюменской области
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состоялся конно- 
Сибирского каза-

На конно-спортивной базе "Рубин" Тюменского моторного завода 
спортивный праздник, посвященный 419-й годовщине со дня образования 
чьего войска. Это мероприятие традиционно проводил Тюменский спортивно-технический 
казачий центр "Кречет". В этот день подвели итоги соревнований по конному спорту среди 
воспитанников клуба. Участники организовали парад, показали выступления с элементами 
боевого казачьего искусства.

"Союз Святого Георгия", созданной 
при поддержке Тюменской област
ной Думы и администрации области, 
рассказывал кавалер ордена Алек
сандра Невского, человек, за плеча
ми которого война на Дальнем Вос
токе и по всей Европе, участник 
битвы под Москвой - Иван Сергее
вич Хандокин. Пожалуй, он один из 
250 участников слета, собравшихся в 
зале ДК железнодорожников, в пол
ной мере осознавал, что значит эта 
дата - 5 декабря 1941 года. И при
глашен он был туда не случайно. 
Слет проводился в целях сохранения 
памяти о погибших воинах, преем
ственности поколений, преумножения 
воинских традиций, воспитания у 
молодежи лучших качеств защитни
ков Отечества и включает в себя 

молодых ребят, которые добро
вольно занимаются подготовкой к 
воинской службе.

Кстати, приятно удивил и тот 
факт, что желающих защищать 
Родину в зале оказалось немало. 
Мальчишки и девчонки в пятнис
то-зеленой форме с эмблемами 
объединений военно- патриотичес
кого воспитания - яркий тому 
пример. На вопрос, что, собствен
но, сподвигло их заняться предво
енной подготовкой, почти все на
перебой отвечали, что хотят стать 
защитниками Родины. А в после
днее время Родина именно в та
кой молодежи и нуждается. Ведь 
еще Кутузов сказал: "Армия дол
жна воевать, а если войны нет, то 
она должна учиться воевать...".

В принципе, прошедший слет, 
на котором присутствовали: Ана
толий Иванович Пусов - бывший 
заместитель началь
ника ТФВИУ, пол
ковник в запасе, про- 
тоерей Сергий Благо
чинный Тюменского 
округа Тюменско- 
Тобольской епархии 
и многие другие - 
носил ознакомитель
ный характер. Участ
ники знакомились 
друг с другом, обща
лись, чему очень спо
собствовал прошед
ший двумя часами 
раньше в Знаменском 
Кафедральном Собо

ре молебен в честь Святого Бла
женного Князя Александра Не
вского. Неизменными были лишь 
почти воинская сдержанность и 
почтение к традициям дела, кото
рым занимаются собравшиеся 
люди.

В заключении состоялся праз
дничный концерт "Виват, Рос
сия!". В нем приняли участие по
бедители молодежного фестиваля 
военно-патриотической песни "Ди- 
митриевская суббота", а так же 
многочисленные творческие кол
лективы Тюмени. Остается ве
рить, что этот слет не последний в 
своей истории и, может быть, бла
годаря именно ему в сознании 
россиян и сибиряков поднимется 
авторитет армии и вооруженных 
сил в целом.
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В декабре в Тюмени завершилась осенняя неде

ля добра. В проведении благотворительных меропри
ятий и акций приняли участие более 500 доброволь
цев разного возраста - от младших школьников до 
ветеранов. Помощь получили более двух тысяч чело
век. Малообеспеченным семьям помогли вещами, для 
малолетних осужденных провели лекции. Школьни
ки города, возрождая традиции тимуровского дви
жения, всю неделю помогали пожилым людям в уборке 
квартир и дворов, подготовке к зиме, провели снего
уборочную кампанию на улицах своих микрорайо
нов. Общественные организации провели консульта
ции по реабилитации наркозависимых, по восстанов
лению прав незаконно репрессированных, занятия кук- 
лотерапией с девочками, находящимися под стражей, 
игровые программы для дошкольников и детей-инва
лидов. Под особым вниманием оказались спортив
ные площадки: у подготовленных к зиме хоккейных 
кортов теперь будут постоянные шефы. В городе 
также появились кормушки для птиц, которые смас
терили школьники.

Неделя добра завершает Международный год 
добровольцев и открывает новый проект Благотво
рительного фонда развития города Тюмени "Если 
тебе доброволец имя", поддержанный Институтом 
Открытое Общество (фонд Сороса).
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Конкурс на лучшее оформление дворов учрежде
ний и групп домов снежными фигурами и городками 
"Зимние забавы - 2001" объявили управление по 
молодёжной политике, физической культуре и спорт}' 
администрации Тюмени, городское управление по об
разованию и Тюменский молодежный социально-де
ловой центр. Конкурс проводится в нашем городе 
уже четвертый год и имеет 4 номинации: лучший 
ледовый городок; лучший снежный городок; лучшие 
снежные фигуры; самая популярная ледовая площад
ка. Как сообщила пресс-секретарь управления по мо
лодёжной политике, физической культуре и спорту 
администрации Инна Романова, в конкурсе могут 
принять участие коллективы учреждений социальной 
сферы, группы горожан и отдельные семьи, детские 
и молодежные объединения.

Итоги конкурса жюри подведет к 25 декабря, а 
призы победителям будут вручены 28 декабря на 
церемонии открытия новогодней елки на площади 400- 
летия Тюмени.

Над выпуском работали: А.Платонов, О.Куделъко
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В эти дни банки и предприятия 
торговли еврозоны активно готовятся к 

введению единой европейской валюты 
в физическое обращение: обмен налич
ных денег начнется 1 января 2002 года 

и продлится в течение двух месяцев. 
Национальные валюты 12 стран 

Европейского союза (Австрии, Бель
гии, Германии, Нидерландов, Греции, 

Ирландии, Испании, Италии, Люксем
бурга, Португалии, Финляндии, Фран

ции), которые образуют еврозону, бу
дут выведены из наличного обращения 

28 февраля 2002 г. Небольшое исклю
чение составляют Нидерланды, где 

срок использования гульдена заканчи
вается 28 января 2002 г., Ирландия, 

где срок обращения фунта заканчивает
ся 9 февраля 2002 г., Франция, где 

срок обращения франка заканчивается 
17 февраля 2002 г. 

Национальные центральные банки 
продолжат обменивать свои старые 

национальные банкноты на евро бес
платно, по крайней мере, до конца 

2002 г., а остальные страны Европейс
кого союза - Великобритания, Дания и 
Швеция - пока сохраняют свои нацио

нальные валюты.
В течение периода обмена европей

ские магазины и банки будут прини
мать выходящие из обращения денеж
ные знаки европейских национа.\ьных 

валют, при этом все платежи клиентам 
будут производиться в евро. По неко

торым оценкам, в кассах крупных уни
вермагов скопится в семь раз больше 

наличных денег, чем обычно, при этом 
время осуществления каждой платеж

ной операции возрастет вдвое. Это 
связано с тем, что в общей сложности 
в обращение будут введены 14,5 млрд, 

купюр 7 видов (каждая купюра евро 
большего номинала имеет больший раз

мер) И 50 МЛРД. MOj
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обращения национальных валюттИ^эо 
каждому европейцу и заинтересованно

му россиянину придется твердо усво
ить, что 1 евро соответствует 1,95583 
немецких марок, 6,5595 французских 

франков, 166,386 испанских песет. 
2,2037 нидерландских гульдена, 
0,7875 ир.\андских фунта и т.д.. 
Напомним, что, несмотря на то, 

что история евро насчитывает уже по
чти три года, до настоящего момента 

многие компании вели расчеты по-пре
жнему в национальных валютах своих 
стран, и евро оставалась для них (как 
и для миллионов простых граждан ев

ропейских стран) абстракцией.

1 г
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Конституции в современном 
этого понятия - основной госуд^^^ИР 

ныи документ или совокупность зако
нов, определяющих политическое уст

ройство страны и взаимоотношения на
селения и власти, - появились в услови

ях формирования капиталистического 
общества, когда оформ.\яющееся граж

данское общество освобождало себя 
(нередко посредством революций и вос
станий) от абсо.чютистского государства.

Укрепление конституционализма как 
неотъемлемого атрибута государственно

сти происходило в течение XIX столе
тия. Это было время, когда аристокра
тия, буржуазия и рабочий класс, этни
ческие и региональные сообщества со
шлись в борьбе за национальное госу

дарство, пытаясь придать ему более 
приемлемый для себя характер. Резуль

татом этих сложнейших политических 
коллизий (доходивших нередко до граж

данских войн или всеохватывающего 
террора) стало законодательное закреп
ление гражданских и политических прав 
населения и его политических организа
ций. Все это создавало равные условия 

граждан перед существующими государ
ственными институтами и понятные пра

вила легальной борьбы за их изменение 
или сохранение. Одновременно стала 

описываться конфигурация государ
ственного и политического режима и 
принципы его функционирования. К 

началу XX в. государство, не имеющее 
конституции, рассматривалось европей
цами не только как тираническое, но и 
как не могущее претендовать на право
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Павел Предеин

ЕВРОПА МЕНЯЕТ СВОИ ВАЛЮТЫ
Наиболее удобный способ приобре

сти евро и перевести национальные 
валюты в евро - открыть банковский 
счет в старой национальной валюте, а 
затем проконвертировать его в евро. 
После выхода национальных валют из 
обращения российские банки будут 
принимать их на инкассо, то есть для 
отправки в бан к-нерезидент для оплаты 
за определенную комиссию.

Каюте же положительные перемены 
принесет начало наличного оборота 
евро? В первую очередь, это .может 
привести к росту ее курса по отноше
нию к американскому доллару. Счита- 

. ется. что появление новых денег вызо
вет резкий рост торговли между стра
нами еврозоны, который позволит при
дать замедляющейся экономике региона 
необходимый импульс к росту.

Частные инвесторы еврозоны будут 
более охотно вкладывать свои деньги в 
ценные бумаги, эмитированные в дру
гих странах региона. Кроме того, на
личные евро могут ускорить процессы 
взаимных поглощений и приобретений 
компаний различных стран еврозоны, 
дополнительно способствуя экономи
ческой интеграции региона. Этим про
цессам будет способствовать и то, что 
после появления новой валюты чинов
ники контролирующих структур будут 
вынуждены относиться к таким сдел
кам более лояльно, менее опасаясь за 
то, что они нанесут ущерб банкам и 
компаниям их страны.

В Европейском Союзе рассчитыва
ют, что начало наличного обращения 
^во^юзволит объединить деловую 
’^^Легнона на качественно новом 
ypS^ В условиях большей прозрач
ности цен, заработной платы, налогов в 
различных странах производители и 
торговцы будут вынуждены полностью 
пересмотреть свою политику в области 
ценообразования.

Например, мало кто задумывается 
□!ад тем, что в настоящее время цены 
на автомобили в Австрии примерно на 
10% выше, чем в Италии. До тех пор 
пока цены на машины в этих странах 
исчисляются в шиллингах и лирах соот
ветственно. эта разница не бросается в 
глаза покупателям. С исчислением 
цены в евро ситуация полностью изме
нится. Это может вызвать резкое уве

личение числа австрийцев, пересекаю
щих границу д_чя приобретения новой 
машины и падение цен на автомобили 
в самой Австрии.

Кроме прозрачности цен положи
тельное влияние на европейскую эконо
мику окажет снижение трансакционных 
(валютно-обменных) издержек, что 
особенно важно для туристического, 
транспортного секторов.

В то же время обмен денег спосо
бен привести к росту инфляции, так 
как владельцы торговых предприятий 
могут попытаться "округлить" цены на 
товары при их пересчете на новую ва
люту. Кроме того, на появлении евро в 
обороте могут сыграть фа.чьшивомонет- 
чики, используя тот период, пока евро
пейцы еще только будут привыкать к 
своим новым деньгам.

Последствия начала наличного 
оборота единой ва.чюты будут ощу
щаться далеко за пределами еврозо
ны. В настоящее время общий объем 
денежных знаков национальных ва
лют европейских стран, обращающих
ся вне региона, составляет порядка 
50 млрд, долларов. В некоторых 
странах, таких как Косово и Черно
гория, европейские валюты официаль
но приняты в качестве местных наци
ональных валют. Этим странам также 
придется приспосабливаться к новым 
деньгам.

Кроме того, до конца этого года 
наличные евро будет необходимо за
везти во все мировые пункты обмена 
валют. Только в самой Европе новы
ми купюрами предстоит зарядить 
около 3,2 млн. банкоматов. Однако с 
учетом всех позитивных сдвигов, к 
которым должно привести начало 
физического обращения евро, с этими 
временными трудностями вполне 
можно будет смириться.

Положительное влияние на курс 
единой европейской валюты окажет 
увеличение спроса на наличные евро 
не только со стороны более 302 мил
лионов жителей еврозоны, но и со 
стороны жителей прилегающих к Ев
росоюзу регионов: стран Восточной 
Европы, Северной Африки, Ближне
го Востока. Например, Ирак перешел 
на международные расчеты в евро 
еще осенью 2000 года.

Тем не менее некоторые опасения 
все.чяет недостаточный уровень инфор
мированности населения Европейских 
стран отиосите.чьно особенностей новой 
валюты. Например, многие обывате.чи 
полагают, что евро будет эмитировано 
каждым правительством отдельно, при
чем эти "национальные разновидности” 
единой ва.чюты будут иметь обращение 
лишь на территории отде.чьных госу
дарств (на самом деле одни и те же 
монеты и банкноты будут ходить по 
всей территории еврозоны).

В начале 2002 года появятся на
личные евро и в российских обменных 
пунктах: уполномоченные банки будут 
обналичивать свои корсчета в европей
ских банках и ввозить наличные евро

ОБЗОР РЫНКОВ 
за 26 ноября - 1 декабря 2001 года

Руководитель Федеральной резерв
ной системы США Ачан Гринспен 
выразил мнение, что курс единой евро
пейской валюты начнет повышаться по 
отношению к доллару, а американская 
экономика возобновит свой рост во 
втором полугодии следующего года, 
если не будет новых крупных терактов. 
По мнению главы ФРС, недавнее ос
лабление курса евро произошло из-за 
отсутствия должной гибкости в эконо
мике и на рынках европейских стран и 
вызванным этим явлением бегством 
инвестиций в американские технологии. 
В то же время, А.Гринспен считает, 
что росту привлекательности евро в 
качестве резервной валюты будет спо
собствовать запуск евро в наличное 
обращение в начале 2002 года. Неко
торые страны, в частности, Китай, уже 
переводят часть своих валютных резер
вов в евро.

Относите.чьно перспектив американ
ской экономики, А.Гринспен выразил 
уверенность, что 4-й квартал 2000 г. 
будет лучше для американской экономи
ки, чем ожидалось ранее.

На 1 декабря 2001 г. курс евро- 
долчар составлял 0,895, доллар-йена - 
123,5, английский фунт-доллар - 1,424. 
Курс российского руб.чя к доллару 
США составил 29,90 (-0,03 руб. за

дчя реализации другим российским 
упо.чномоченным банкам и физическим 
лицам, в первую очередь челнокам.

В заключение необходимо обратить 
внимание на мнение американских де
нежных властей. Председатель Феде
ральной резервной системы США 
А.Гринспен не случайно отметил, что 
евро явно отвечает всем критериям 
важной международной валюты и начн
ется здоровой валютой. Однако конку
ренция между американским долларом 
и единой европейской вачютой отража
ет изменение базовых условий амери
канской и европейской экономик, при 
этом производите.чьность в США рас
тет быстрее, административных барье
ров и налоговых изъятий меньше.

1 January 2002: 
the euro will be there

неделю), курс рубля к евро - 26.52 
(+0,35 % за недечю).

Цена на золото по состоянию на 1 
декабря 2001 г. незначительно выросла 
и составила 274 долл./унц (+0,4% за 
недачю), цена на серебро составила 
4,12 долл./унц (+1,4% за недачю).

Цены на биржевые товары на про
шедшей недаче выросли, цена на нефть 
выросла в рамках коррекции от преды
дущего падения: цена на палладий со
ставила 333 долл./унц (+2,5% за не
дачю), иена на платину - 439.5 долла
ров (+1% за недачю), цена срочных 
контрактов на поставку нефти сорта 
Brent составила 19,2 долч./баррель.

В последние недели сразу несколь
ко западных аначитических групп сде- 
лали оптимистичные прогнозы спроса и 
цен на никель: прогнозируется, что 
мировое потребление никачя в ближай
шее десяти.четие ежегодно будет увели - 
чиваться в среднем на 4,1%. При этом 
в экономически развитых странах этот 
показатель будет составлять 3,5%, а в 
Восточной Европе. СНГ и Китае, воз
можно, достигнет 9%. Складские за
пасы никачя сейчас находятся на наи
более низком уровне за последние 
годы.

На прошедшей недаче мировые 
фондовые рынки снизились в рамках 

коррекции от предыдущего роста: не
мецкий фондовый индекс DAX снизил
ся по итогам недели на 3.2% до отмет
ки 4990 пунктов, французский фондо
вый индекс С АС-40 снизился на 2,2% 
и составил 4476 пунктов. По irrorax! 
недачи американский фондовый индекс 
Dou Jones IA снизился на 1% до от
метки в 9852, а фондовый индекс 
NASDAQ вырос на 1,5% до отметки 
1931.

В условиях поступления разнород
ной информации и незначительных коле
баний российский фондовый рынок по 
результатам прошедшей недели практи
чески не изменился: фондовый индекс 
РТС составил 226,5 пунктов. Цены на 
акции РАО "ЕЭС" несколько выросчи, 
цена гипничного закрытия акции РАО 
"ЕЭС" составила 4,314 рублей (+3,2% 
за недачю). .Акции нефтяного сектора: 
за прошедшую неде.чю цены на акции 
ОАО "Сургутнефтегаз" выросчи на 1% 
(цена пятничного закрытия составила 
7,97 рублей за акцию), цены на акции 
ОАО "Лукойл" снизились на 2.2% 
(цена пятничного закрытия - 333,5 руб
лей за акцию).

Цены акций ОАО "Газпром" вы
росчи в усчовиях выхода данных о росте 
выручки и доходов компании, цена пят
инного закрытия составила 15 рублей 
за акцию. Акции ОАО "Ростелеком" 
вновь оказались лучше рынка, цена пят
ничного закрыли составила 27,08 руб
лей за акцию (+16% за неделю).

КОНСТИТУЦИЯ
именоваться цивнчизованным. Несом
ненно, что зачастую конституции отра
жали реа.\ьный раскчад по.мпмческих 
сил в конкретной стране. Победившая 
или доминирующая социальная группа и 
ее политические институции навязывали 
оста.чьному обществу выгодный себе 
образец государства. Однако это прави
ло не распространялось на гражданские 
и политические права и свободу’ граж
дан. ибо их ограничение было чревато 
революцией (обычным для того времени 
европейским явлением). Как говорил 
Э.Бернштейн: Закона рево.чюции не 
может вместить ни одна конституция, 
права рево.чюции не может отменить ни 
один закон".

В русском языке слово "конститу
ция" известно с эпохи Петра I. Пришло 
оно к нам. вероятнее всего, из Польши. 
С рубежа XVIII - XIX вв. в русском 
обществе начинается первое движение 
за установление конституционного строя. 
Об этом говорим! декабристы ("Рус
ская Правда" П.Пестеля и "Конститу
ция" Н.Муравьева). Русские самодерж
цы, не желавшие ограничения своей вла
сти в России, в XIX столетии могли 
поговорить о введении Конституции в 
зависимых от них Королевстве 
Польском и Великом княжестве Фин
ляндском. В конце позапрошлого (XIX) 
века идея конституционного и парламен
тского ограничения самодержавия стача 
ведущей в широких крутах российского 

населения - от дворянства до пролетари
ата. Однако революционных усилий 
российского освободительного движения 
на завоевание этого не хватало вплоть 
до 1917 г. Ведь слишком сильны были 
различия социальных интересов, что 
вело участников движения, от кадетов 
до анархистов, к борьбе за свою соб
ственную Россию.

Манифест 17 октября 1905 г. и об
разование Государственной Думы не 
привей! к оформлению конституционно
го строя в России. Декларируемые 
гражданские свободы элементарно лик
видировались иными законами империи 
и указами царя, а Дума была лишена 
реачьных рычагов воздействия на госу
дарственный аппарат.

Первый российский Основной закон 
появился в 1918 г., их! стача Конститу
ция РСФСР. Однако и она, и повто
рившая многие ее положения Конститу
ция СССР 1924 г., носили ярко выра
женный кчассовый характер. Именно 
этим критерием ограничивались права 
советских граждан, а избирате.чьная сис
тема носила территориально-производ
ственный и непрямой характер.

Всеобщее, прямое, тайное избира
тельное право было введено Конститу
цией СССР 1936 г. Сталинская Кон
ституция, декларировавшая широкие 
права и свободы граждан, носила тем не 
менее декларативный характер. Консти
туционные принципы зачастую не под-

и жизнь
Игорь Бобров

тверждались законодательно или опро
вергались внеконспгтуционными дей- 
ствиями исполнительной власти и ее 
репрессивного аппарата. В правовой и 
политической системе продолжал гос
подствовать кчассовый подход. Жестко 
регламентировались политические права 
населения. Подчеркивалось господство 
коммунистической идеологии. Однако 
по своей каждодневной практике ста
линский Советский Союз был государ
ством антидемократическим, да, по сути, 
и некоммунистическим. Эгалитаризм 
(уравните.чьство) и этатизм (государ
ственный контроль) пронизыва.чи все 
сферы жизни государства и общества, 
превращая нашу страну в тота.читарное 
государство.

Десталинизация советского государ
ства способствовала эволюции тотали
тарного государства к авторитаризму и 
смягчению антиконституционных дей
ствий власть предержащих. Демократи
ческие изменения в окружающем мире, 
подвижки в социальной системе СССР, 
идеологические поиски коммунис л (чес
кой элиты привели к появлению новой 
советской Конституции 1977 г. Хотя 
этот вариант Основного закона и ото
шел от кчассового принципа в определе

нии объема прав и свобод граждан, тех! 
не менее он продолжал жестко регла
ментировать свободу населения, исходя 
из принципов истинности комхунисти- 
ческой идеологии, т.н. "Кодекса строи
теля ко.мх!унизх!а" (один из разделов 
Програхсиы КПСС), государственной 
целесообразности, проистекающей из 
задачи укрепления разв!ггого социализхи. 
В целом, вплоть до конца 1980-х гг., 
советский конститунионализх! носил не
демократический и патерналистский ха
рактер (покровительственное отношение 
государства к гражданах!).

Крушение коммунизма в нашей 
стране и распад СССР привели к де- 
мократизации Основного закона уже в 
на рубеже 1980-х - 1990-х гг.

Конституция 1993 г. была принята 
в ходе трагических событий - фактичес
кого всполоха гражданской войны в сен
тябре - октябре того года. Референдум 
12 декабря происходил в усчовиях, ког
да часть российского общества праздно
вала свою победу, другие же бы_чи де
морализованы поражение.м ичи пребыва
ли в растерянносл! от всего произошед
шего. Все это определило неоднознач
ность ее различных принципов, положе
ний, статей. С одной стороны, Основ

ной закон закрепил широкие свободы, 
права граждан России в политической и 
социально-экономической сферах. С 
другой - закрепил государственно-поли- 
лгческое устройство, провоцирующее 
власть имущих к наступлению и узурпа
ции на свободу народа. Кроме этого 
необходимость сговора (с целью удер
жания власти) тогдашнего федерального 
центра и региональных э.чит привели к 
декларированию в тексте Конституции 
принципов, способствующих как укреп
лению единого федеративного государ
ства, так и создающих условия для 
дальнейшей сепарации России.

Пред нами, гражданами России, 
стоит задача укрепить демокралнеские 
черты отечественной Конституции, зас- 
тав.чяя наших представителей в Государ
ственной Думе РФ и других законода
тельных собраниях, принимать законы, 
которые бы наполняли конституционные 
норх(ы пряхюго действия механизмами 
их реализации. В тоже вре.мя необходи
ма реформа Конституции для устране
ния из нее прол!воречивых положений и 
прежних политических компрохшссов. 
Конституция - это не догма, а законо
дательное закрепление некого обще
ственного кохшромисса и консенсуса, 
способствующих нормальному' развитию 
государства. Американцы за двести лет 
поправках!!! к Конституции значительно 
изменит механизм функционирования 
власти и расширили свободы граждан. 
Французы за те же два века сменим! 15 
конституций. Г.чавное, чтобы развилю 
конституционализх!а способствовало ста
бильности государства и свободе граж
дан. Свобода порождает ответствен
ность, а ответственность - стабильность.
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Студенты бывают разные, и в этом никто не сомневается. Есть те. кто 

живет по принципу «диплом никуда не денется»» и «авось, не выгонят», и те. 
кто всегда мрачнее тучи, с книгами под мышкой. А есть ни те. ни другие. Но 
они отнюдь не «середнячки»», даже награждаются за особые успехи. Узнав, 
что совсем недавно некоторые студенты ТюмГУ получили специальные сти
пендии, я непременно решила познакомиться с одним из их обладателей, 
посмотреть на того, кем «гордится вся Страна». На историческом факультете 
я отыскала АЛЕКСЕЯ ИВАНОВА, студента пятого курса, награжденного 
государственной стипендией Правительства РФ.
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- Алексей, поделись секретом, как 
ты смог добиться таких успехов? 
Получение Правительственной сти
пендии для тебя значимее событие?
- На самом деле в этом нет ничего. 

Нужно стараться учиться, иметь мини
мум четверок. Иногда успешно участво
вать в мероприятиях наподобие студен
ческих олимпиад и конференций. Я са
мый обычный студент, даже не отлич
ник. У меня за все годы учебы три чет
верки. А есть круглые отличники. И их 
очень много. Моя однокурсница Оксана 
Аношко получила стипендию Президен
та РФ. Это, наверное, даже престиж
нее, хотя сумма та же. Но понятно, что 
учусь я хорошо не из-за денег. (Ну что 
такое сегодня 600 рублей?). Просто это 
получается само собой. Меня даже при
мерным студентом назвать нельзя.

- Значит, ты не «заучка»?
- Нет, конечно! Разве я похож на 

«заучку«? Дело в том, что учиться в 
университете очень легко, особенно если 
поступить на тот факультет, который 
нравится. Кроме того, помимо учебы 
можно заниматься массой интересных ве
щей, тем, что тебе действительно по душе. 
В школе гораздо труднее, приходится за
ниматься предметами, которые не нра
вятся, чтобы не испортить аттестат.

- Ты окончил школу с медалью?
- Медалистом я не стал. Кстати, в 

нашем И-а классе школы №49 из 25 
человек было 13 медалистов. У меня 
не было цели получить медаль. Я знал, 
что буду поступать на исторический фа
культет, и был уверен, что поступлю и 
без нее.

- Почему ты выбрал исторический? 
Он ведь не очень престижный...
- Мне всегда нравилась история. 

Здесь есть два момента. Первый - эсте
тический. Заниматься историей, на мой 
взгляд, это очень красиво. Разбираться 
в деяниях былых эпох, понимать, как 
жили люди тысячелетия тому назад, от 
которых нам достались только докумен
ты...Оживлять историческую жизнь - 
это настоящее удовольствие. Интерес к

истории возник у меня еще в детстве, в 
подростковом возрасте, когда я прочи
тал огромное количество исторических 
романов. У меня, что немаловажно, были 
замечательные школьные учителя. Кро
ме того, изучение истории дает многое 
для умственного развития. Когда рас
сматриваешь любое историческое явле
ние, важно уловить два момента: общую 
линию исторического развития, понимать 
общую закономерность, но в то же вре
мя из этих общих закономерностей вый
ти, ведь любое историческое явление к 
общему не сводимо. Во всем велика роль 
случайности. Поэтому мышление исто
рика никогда не движется по схемам. 
Оно всегда творческое.

- Но ведь существуют теории, ко
торые пытаются соединить историю 
с математикой...
- С математикой историю соединить 

невозможно как раз из-за большой ве
роятности случайности, которая есть все
гда и которую постоянно надо иметь в 
виду. Случайность не дает историчес
кому мышлению погрязнуть в догмах. 
Именно поэтому из истории сделать ма
тематику невозможно.

- Большинство из нас знают исто
рию по учебникам, где она пред
ставлена в застывшем виде. Свя
зана ли история с жизнью на са
мом деле?
- Вопрос о том, как какую-то науку 

связать с жизнью, сложен. Вообще-то 
история - не наука в полном смысле 
этого слова, но она претендует на это. 
Я бы сказал, что история - это наука, 
которая стоит на субъективном фунда
менте воззрений самого исследователя, 
на фундаменте тех выводов, которые ему 
необходимо сделать, на том, что он хо
чет вынести из истории для себя и по
делиться своим открытием со всем че
ловечеством. Сначала историк опреде
ляет, что важно ему, а потом уже прак
тика показывает, насколько его выводы 
были восприняты современниками.

- В таком случае, можно ли в ис
тории найти что-то объективное?

- Объективными остаются факты - 
год, событие, какие-то сопутствующие 
ему явления. Все остальное - это интер
претация, то есть значение события, его 
причины и следствия. И здесь, конечно 
же, выводы историков рознятся. Только 
не надо говорить, что ученый по своем)' 
усмотрению историю как хочет, так и 
переделывает. Иногда, конечно, бывает 
социальный заказ сверху, как это было 
в советское время. Но на самом деле вся 
интерпретация происходит из сегодняш
него дня, то есть историк отвечает на 
проблему прошлого, находясь в дне се
годняшнем. Поэтому то, как он отвечает 
на вопросы, значимо именно сегодня. В 
этом опять же отличие от математики. 
Если она находится вне времени, то ис
тория - здесь и сейчас.

- Ты чувствуешь себя историком? 
Собираешься работать по профес
сии?
- Я не буду оставаться на истори

ческом факультете. Собираюсь посту
пать в аспирантуру при кафедре фило
софии. Поэтому я не могу чувствовать 
себя историком.

- А философом, в таком случае?
- А философом чувствовать себя 

невозможно. Можно лишь претендо
вать на это.

- Почему тебя заинтересовала фи
лософия?

- Она была мне интересна всегда. А 
всерьез я занялся ей в университете, ког
да один замечательный преподавате.чь - 
Игорь Борисович Муравьев - однажды 
предложил мне поучаствовать в студен
ческой олимпиаде по философии. Мне 
понравилось и я увлекся. Наверное, на 
всю жизнь запомню один из вопросов той 
олимпиады: Р.Киплинг говорил, что За
пад есть Запад. Восток есть Восток, им 
никогда не сойтись. Надо было проком
ментировать высказывание, объяснить 
свою точку зрения. Это можно было сде

лать, зная истори
ческие факты. Еще 
надо сказать, что 
философия помога
ет мыс.мггъ, застав
ляет размышлять 
не меньше, чем ис
тория. Философс
кое мышление 
тоже своеоб(»азно. 
Кстати, в универ
ситете действует 
философское обще
ство. которое воз
главляется Игорем 
Борисовичем.
- Какие твои 
ближайшие 
цели?

- Сейчас моя главная задача - прой
ти практику в школе. Я веду отечествен
ную историю в одиннадцатом классе пер
вой школы. Могу сказать, что класс за
мечательный. Потом получу диплом. На 
следующий год, скорее всего, буду пре
подавать философию в университете.

- Сейчас, пока ты еще студент, о 
каких моментах студенческой жиз
ни вспоминаешь чаще всего?
- Никогда не забуду «Дебют перво

курсника», «Студенческие прибамбасы». 
Ночные репетиции, выступления - это 
особая страница в жизни каждого сту
дента. С удовольствием вспоминаю лек
ции моего научного руководителя Алек
сандра Георгиевича Еманова. Он так 
любит свой предмет, что его рассказы 
невольно захватывают воображение це
ликом. После лекции от этого впечатле
ния трудно избавиться. Сразу вспоми
нается Игорь Владимирович Бобров. На 
его занятиях все студенты поняли, что 
история - это не сказки, а предмет, ко
торым надо заниматься очень серьезно.

- Алексей, а чем ты занят в сво
бодное время? Уж конечно не ис
торией и философией...
- Слушаю музыку, в основном за

падный рок. Из современных русских 
групп, пожалуй, ничего. Хожу в кино. 
Общаюсь с друзьями. У меня много дру
зей. Хоть и говорят, что много друзей 
не бывает, а есть товарищи, приятели, 
я считаю иначе. Недавно появилось 
новое увлечение: игра «Что? Где? Ког
да?». Мы собрали команду историчес
кого факультета и назвали ее «Бочка». 
Помнишь философа Диогена, который 
жил в бочке? Получается, что бочка - 
это вместилище мудрости. В прошлом 
году мы заняли второе место, нынче в 
университетском туре получили первое. 
Мы - это капитан команды И.Пермя
кова, также М.Агапов, А.Бирюков, 
Т.Санду, Ф.Корандей и я.

- Наверное, чтобы играть в «Что? 
Где? Когда?» надо быть эрудиро
ванным человеком. Ты словари и 
энциклопедии на досуге не читаешь?

- Нет, не читаю! Чтобы играть, не 
надо быть суперэрудитом. С заданиями 
может справиться любой старшеклассник. 
Это не обязательно отличник, но чело
век активный, который знает что-то по
мимо написанного в учебнике. А в ос
новном вопросы предлагаются не на зна
ния, а на сообразите.хьность, умение не
стандартно мыслить при ответе. Вот, к 
примеру, вопрос с нашей последней ре
петиции: «Какие пять печатных знаков 
.моди обычно используют дхя того, что
бы показать, что они знают больше, чем 
есть на самом деле?» Ответ: «и т.д.».

- У тебя есть любимые книги?
- В школе, как и большинство свер

стников, зачитывался Булгаковым с его 
«Мастером и Маргаритой», Достоевс
ким. В данный момент читаю Марселя 
Пруста «В поисках потерянного време
ни». Очень хорошая книга.

- А компьютерами не увлекаешься?
- Недавно открыл для себя Интер

нет. Обнаружил, что там можно найти 
много полезного. Я искал для диплома 
информацию на английском языке.

- На какую тему пишешь диплом?
- «История раннего христианства». 

Думаю, что тема не случайна. Меня все
гда интересовала история религии и все, 
что связано с церковью. Когда я был 
школьником, на уроках в 7-8 классах с 
нами часто проводили игры «Суд над 
Жанной Д'Арк», «Суд над Яном Гусом». 
И всегда мне достава.\ась роль злобного 
епископа, который в конце говорил: 

лось мое увлечение историей религии.
- А ты в Бога веришь?
- Конечно. Но нельзя говорить на 

эту тему легкомысленно.
- Ты в жизни удачливый человек?
- Как и у всех, бывают и черные, и 

белые полосы. Сейчас мне кажется, что 
удача мне сопутствует. Просто лечу на 
всех парусах! Чувствую себя счастливым.

- Что для тебя счастье?
- Я абсолютно согласен с Пушки

ным, который сказал, что «на свете счас
тья нет, но есть покой и воля». Ведь сча
стье. связанное с ощущением переполня
ющей радости, зыбко. А когда чувству
ешь спокойствие, нет несбыточных ожи
даний чего-то еще. Что касается свобо
ды, то она бывает разная: свобода от кого- 
то и свобода для чего-то. Для меня важна 
последняя. Это свобода в творчестве, в 
познании, в любви. Я свободен построить 
свою жизнь так, чтобы мне и всем, кто 
вокруг меня, было от этого хорошо.

А. Бу чннскЯ^Р

СОВРЕМЕННЫЕ НРАВЫ j

«ПАУТ1ЛНА» ДЛЯ МОЗГОВ?
Иногда задумываешься, как же да

леко вперед шагнуло человечество за 
последнее столетие. Скорее всего, ба
рышни в пышных кружевных плать
ях, которые сейчас смотрят на нас со 
старых фотографий, и подумать не 
могли, что современные девушки бу
дут носить штаны и массивные бо
тинки, учиться и смело соревноваться 
с противоположным полом за место 
под солнцем. Да. мир не стоит на ме
сте, и минувший 20 век - самое на
глядное тому подтверждение. За сто 
лет человечество прошло путь от эки
пажа, запряженного лошадьми, до ав
томобиля, от свечей до электрических 
лампочек, от несовершенных средств 
связи до беспроводных мобильных 
телефонов... От тьмы к свету... Од
нако, на мой взгляд, одним из самых 
значительных изобретений человече
ства стал компьютер, который теперь 
неразрывно связан с Интернетом. Он 
способен заменить телевизор и музы
кальный центр, почту и телефон, сот
ни энциклопедий и умных книг. «Все
мирная паутина» хранит в своих глу
бинах много полезной информации. 
Кажется, здесь можно найти все, даже 
друга или подругу. Хотя, не знаю, 

можно ли называть таким словом че
ловека, с которым общаешься исклю
чительно в чате и посредством элект
ронной почты.

Но, как говорится, спрос рождает 
предложения. И, судя по количеству 
всевозможных чатов, велико число лю
дей, которые хотят найти виртуально
го собеседника или друга. По темати
ке чаты весьма разнообразны: любовь, 
музыка, знакомства, просто треп и мно
гое другое... Среди посетителей попа
даются разные индивиды. Это и впол
не взрослые люди, лет 25 - 30, а то и 
больше, которые работают и пользу
ются Интернетом на халяву. Они, ви
димо. не слишком загружены различ
ного рода поручениями и поэтому ко
ротают время рабочего дня, проводя 
его в виртуальной реальности. Такие, 
как правило, относятся к Интернету 
как к интересному и полезному, но все 
же развлечению. Однако есть много 
людей, которые проводят в интерак
тивной болтовне большую часть дня и 
относятся к этому занятию вполне се
рьезно. Как правило, это подростки 
лет 13 - 16. Трудно разобраться, что 
заставило их спрятаться за красивы
ми, яркими никами (т.е. именами) и с 

головой погрузиться в другую реаль
ность. Кто-то в силу некоторых осо
бенностей характера плохо сходится с 
людьми, кого-то не принимают окру
жающие (одноклассники, например, 
или ребята из двора), а некоторые счи
тают Интернет единственным достой
ным способом контактов.

Можно по-разному относиться к 
такому варианту общения. С одной сто
роны, монитор и клавиатура заменили 
теплоту и настоящесть (если можно так 
выразиться) разговоров тет-а-тет. Но 
с другой - для отвергнутых в реально
сти такой способ общения помогает от
влечься и развеяться. А для тех, кто 
прикован к инвалидному креслу, это 
вообще единственное окно в большой 
мир людей... Да, Интернет на каждо
го влияет по-разному. Кто-то в недрах 

всемирной паутины » находит свою 
судьбу, а кто-то, наоборот, теряет лю
бимого в реальной жизни (ревность 
ведь разная бывает, некоторым и столб 
кажется достойным соперником, а 
кому-то - Интернет).

С Димой я познакомилась около 
года назад. Когда-то он был большим 
поклонником интерактивных разгово
ров. Со своей первой девушкой он по

знакомился именно через Интернет. 
Какое-то время они общались только 
виртуально, но потом решили встре
титься в реальной жизни. Но их зна
комство было относительно недолгим... 
После нескольких встреч они поняли, 
что не созданы друг для друга

Сейчас Дима работает оформите
лем web-сайтов. У него есть настоя
щие друзья и любимая (по крайней 
мере, он так говорит) девушка. А с 
той давней подругой по Интернету он 
общается и по сей день, сейчас они 
добрые приятели.

Наверное. Дима понял, что жизнь 
- это не только и не столько сайты и 
чаты. А вот Юля, героиня следующей 
истории, считает по-другому... Юля - 
высокая, красивая девушка 18 лет. Не 
знаю, почему так получилось, но свое
го единственного и неповторимого она 
так и не встретила. А раз не получает
ся в реальной жизни, нужно попробо
вать в виртуальной. Наверное, этими 
соображениями она руководствовалась, 
когда с головой погружалась в «элект
ронную паутину» ... Сейчас жизнь у 
Юли бьет ключом. Теперь у нее есть 
куча друзей и любимый человек. Она 
даже замуж успела выйти. Правда, все 
это виртуально, а мир, которым нельзя 
управлять с помощью мышки н кла
виш, Юлю, видимо, совсем перестал 
интересовать.

Не знаю, как выглядит виртуаль
ный ЗАГС, в котором Юля регистри
ровала свой брак, а вот настоящий дво
рец бракосочетаний - место интерес
ное и необычное. Каждый день десят
ки невест в пышных белоснежных пла
тьях и женихов в представительных 
темных костюмах, а так же дюжина 
разного рода гостей и родственников, 
ждут, когда чей-то голос сверху назо
вет фамилии брачующихся и пригла
сит их для проведения церемонии... В 
'•дин из зимних дней Маша и Глеб 
также ожидали в ЗАГСе своей очере
ди и также, как и все молодожены, 
нервничали и волновались... Как ни 
странно, но они тоже познакомились 
через Интернет. Наверное, при пер
вой встрече они и подумать не могли, 
что все закончится подобным образом. 
Но, тем не менее, это случилось... Эта 
семейная пара живет вместе уже не
сколько лет и, надо заметить, что впол
не хорошо и даже счастливо. Сейчас 
Маша на пятом месяце беременности.

Согласитесь, эта история напоми
нает сказку, правда, современную. Но 
ведь у каждого времени свои истории 
н свои чудеса. Да. Интернет по-раз
ному влияет на судьбы людей, но вы
бирать свою судьбу мож« т только сам 
человек!

Т. 7» HI •СШМ
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КИЕ УМНИКИ
Ученый совет ТюмГУ наградил золотой медалью 

Ebichhh Прокопчу ка Как правило, такие награды по
лучают студенты, аспиранты, преподаватели и сотрудни
ки университета за выдающиеся достижения в научной 
деятельности, спорте и прочих достойных внимания вс- 
шах. И все бы ничего, если бы нс одно «но»! Евгений.

гатистики Междун:

Международным гроссмейстером по ша
Сначала в это верилось с трудом, но когда, после 

почти недельных поиск ;онен-то
удалось поговорить - по

аспирант •го инеты- 
года стал

Каждому по способностям
- Итак, Евгений, вы уже тридцать 
шестой, кто в нашем университете 
удостоился такой высокой награ
ды. Скажите, в чем же вы так 
«провинились», что вас удостоили 
аж золотой медали?
- Признаюсь, скорее всего, мне вру

чили её за мои успехи в шахматах. Но 
все это было так стремительно! Я как 
раз приехал с очередного турнира, и бук
вально в этот же день мне позвонили из 
университета, сообщили новость. Конеч
но, это было полной неожиданностью. 
Никто, как обычно, заранее не предуп
редил, но, тем не менее, очень приятно. 
Еще будучи студентом, я активно играл 
в шахматы и теперь уже в аспирантуре 
продолжаю ими увлекаться.

- Если так можно выразиться, вы
- активный член шахматного про
цесса?
- Да. Только раньше, когда учился 

в школе, а потом в университете, боль
ше стремился к количеству турниров, а 
теперь притягивает качество игры. Ии-

^ышесны серьёзные турниры, в которых 
^НВним.п<>| участие сильные соперники. 

Я” поначалу просто играл: мне необхо
димо было получить имя.

- Получается, толчком к присвое
нию вам Ученым Советом награ
ды стало звание Международного 
гроссмейстера по шахматам. Как 
вы им стали?
- Чтоб таковым стать, необходимо 

пройти множество ступеней. Сначала 
кандидат в мастера спорта по шахма
там, затем мастер спорта по шахма
там, им я стал в 15 лет, дальше - меж
дународным мастером. А для этого не
обходимо выиграть ряд открытых меж
дународных турниров, набрать 3 грос
смейстерских балла и только после все
го этого присваивается звание. При
суждает его примерно каждые полгода 
конгресс FIDE. Как правило, звание 
получают 3 - 4 человека сразу. Хотя 
довольно часто бывает, что Федера
ция отказывает в присвоении.

- Сколько всего в мире и в России 
гроссмейстеров такого уровня?
- Какой-то конкретной цифры не 

существует: она постоянно в динамике, 
но на данный момент в мире всего око
ло 350 человек, а в России приблизи
тельно человек 100.

- Почти всю прошедшую неделю 
вы были в разъездах, как вам в 
таком случае удается совмещать 
аспирантскую работу и своё увле
чение?
- Для меня это процессы, взаимо 

дополняющие друг друга. И среди 
шахматистов существуют совершенно 
разные категории людей. Одни окан
чивают девять классов школы и пол
ностью посвящают себя шахматам. 
Кстати, среди ведущих шахматистов 
мира очень много таких людей, осо
бенно из числа молодого поколения. 
А есть те, кто совмещает и образова
ние. и шахматы, но, как правило, ус
пехи у них ниже. Чтоб стать профес
сионалом, нужно очень много време
ни уделять игре. К примеру, у Гарри 
Каспарова на это в день уходит от 
восьми до двенадцати часов, т.е. по
спал ночью и целый день за шахмат
ной доской.

- Шахматы и статистика, что об
щего между этими двумя, казалось 
бы, совершенно разными вещами?
- Вообще-то. я учился по специ

альности «финансы и кредит» и на
правление моей научной работы - Ин
вестиции в человеческий капитал». К 
тому же преподаю, собственно, не ста
тистику. а математическое программи
рование, просто очень долгое время я 
был связан с математикой. Мне нра
вился этот предмет и в школе. Даже 
моя мама - математик по образованию.

- А почему тогда вы не поступили 
на математический факультет?
- Шахматы - довольно специфи

ческая область знания человека. Лич
но для меня гораздо легче один раз 
посмотреть шахматную партию и за-

помнить её на всю жизнь. Чего обо 
мне не скажешь, если бы я занимался 
конкретно математикой. К тому же 
математика забирает человека всеце
ло, в полсилы ей заниматься довольно 
трудно.

- В Москве проходит матч В. 
Крамник против Г. Каспарова, кто, 
на ваш взгляд, сильней?
- Надо сказать, что в Москве про

ходят два крупных шахматных события. 
Первое, как вы правильно сказали, матч 
между Крамником и Каспаровым и вто
рое - чемпионат мира по версии FIDE. 
Со спортивной точки зрения чемпионат 
мира, безусловно, интересней, зритель
ский интерес к нему огромный, хоть там 
и не играют двое сильнейших. А матч 
Каспарова и Крамника, мне довелось 
побывать на одной из встреч, носит бо
лее личный характер, соответственно там 
и зрителей совсем мало, всего набира
ется около 50 - 60 человек в день. А 
кто сильнее? Это уже дело вкуса. Мно
гие, и я в том числе, сильнейшим счи
тают Каспарова. Несмотря на то. что 
он проиграл Крамнику в одной из пос
ледних встреч, сумел после этого выиг
рать несколько турниров подряд. И 
вообще он своими результатами пока
зывает. что сильней его пока нет.

* Получается, что Каспаров безус
ловная величина в мире шахмат?

- Таковой сейчас вообще нет. Были 
времена, когда никто не мог обыграть 
Ботвинника, потом Фишера. Карпова. 
Шахматы стали развиваться. Появились 
свои - довольно сильные школы в Ев
ропе, Вьетнаме, Китае, Индии. Это со
всем не означает, что русская, а в про
шлом советская, школа зачахла, она до 
сих пор одна из самых сильных в мире. 
Но поток талантливых гроссмейстеров 
значительно увеличился. И последние 
турниры доказывают, что пока явных 
фаворитов нет.

- В Москве на чемпионате мира 
вы были просто в качестве зри
теля?

- По сути. да. Там выступает три 
шахматиста из областной команды Га
зовик- - помогал решать кое-какие 
организационные вопросы.

- Неужели в нашем городе кто-то 
так серьёзно занимается шахмата

ми, что сумел послать на чемпио
нат представителей от Тюменской 
области?

- В этом всецело заслуга спонсо
ров. А именно в Тюмени шахматисты 
находятся в весьма бедственном поло
жении. Мало того, что у них забрали 
шахматный клуб, так еще лишают их 
последнего прибежища на улице Энер
гетиков. Хозяева помещения, узнав, что 
5 декабря в этом месте мог пройти чем
пионат области, запросили уж очень 
высокую плату за аренду. Вот и про
шел областной чемпионат по шахматам 
в Машиностроительном техникуме. 
Хоть я уже давно не участвую в этих 
турнирах, все равно очень больно смот
реть на происходящее. Зато на севере 
области открываются новые шахматные 
клубы, гроссмейстерские школы. В 
частности, школа Карпова успешно 
функционирует в Салехарде и Неф
теюганске. То есть в области появля
ются молодые таланты. Их можно при
влекать в нашу команду. А что касает

ся Тюмени, то здесь положение со
всем бедственное.

- И напоследок. Евгении, скажи
те, какой прогноз, кто окажется 
более сильным, компьютер или че
ловек?

- Большинство считает, что года 
через 3 - 4 с машинами будет просто 
невозможно играть. Потому что уже 
сейчас с ними на равных состязаются 
только избранные. К примеру, лет 
пять назад я без труда обыгрывал ком
пьютер. Сейчас же. особенно в быст
рых шахматах, т.е. в игре с быстрым 
контролем времени, где компьютер 
грубых ошибок не допускает, играть 
довольно сложно. Все же человеку 
свойственно ошибаться. А у машины, 
кроме этого, не существует проблем с 
психологическими нагрузками и эмо
циями.

Возможно, компьютер обыгра
ет когда-нибудь всех шахматистов 
мира. но. нс смотря на это, хоте
лось бы пожелать удачи Евгению. 
Его увлечение, как оказалось, не 
только своего рода развлечение, но 
и способ с отличием продвигаться 
в учебе.

Записал А.Платонов

Англичане скакало
«Все О К».Г

или Послесловие к олимпиаде, где лучшей стала студентка ТюмГУ Ирина Киселева

В Тюменском государственном 
университете 4-5 декабря проходила 
Всероссийская студенческая олимпиа
да по английскому языку среди вузов 
Уральского федерального округа. Два 
дня 70 студентов из 25 учебных 
заведений боролись за право стать 
лучшими. Было много эмоций и 
впечатлений не только у них, но и у 
преподавателей, организаторов 
мероприятия и гостей. На закрытии 

олимпиады Н.А. Ермакова, предсе
датель оргкомитета, проректор по 
внеучебной работе, сказала, что 
всегда приятно видеть талантливых 
студентов. А главным на олимпиаде, 
по ее мнению, было общение между 
людьми, заинтересованными одним 
делом. Во время церемонии награж
дения участники и преподаватели 
оставили много теплых записей в 
книге отзывов. Все писали о том, что 

рады были приехать в Тюмень, 
побывать в ТюмГУ, благодарили за 
прекрасную организацию мероприя
тия, за внимание и заботу, за 
поддержку и доброжелательную 
атмосферу.

Олимпиада показала, насколько 
студенты владеют языком, знают 
свой предмет и специальную, 
профессиональную лексику. Как 
разъяснила Л.В.Шилова, заведующая 

кафедрой иностранных языков, жюри 
оценивало работы и выступления 
участников абсолютно объективно. 
Тесты проверялись согласно «клю
чам», которые предоставили их 
разработчики. Каждую работу 
проверяли преподаватели из разных 
вузов. Надо сказать, что представи
телей ТюмГУ в жюри было мало, а 
значит, у наших студентов не было 
никакого преимущества. Оценка 
устных проектов, целью которых 
было доказать исключительность 
и необходимость своей 
профессии, велась по пяти 
критериям: начиная со 
знания профессионального 
языка до творческих приемов 
доклада и применения аудио- 
и видеотехники, мультимедий
ных средств. Выступающих 
оценивали и сами участни
ки олимпиады, 
мнение обычно 
совпадало с 
официальными 
результатами.

понравились 
студенты из 
Омска и 
Челябинска, 
вузы этих 
городов 
будут

Их

Жюри очень

В

ОЛИМПИАДА
отправлены благодарственные письма. 
Но нам особенно приятно отмстить, 
что победителями во многих секциях 
стали студенты ТюмГУ. И эти 
успехи вполне объяснимы, ведь в 
вузе проведение олимпиад стало 
традиционным. Поэтому для препо
давателей и студентов не было 
никаких неожиданностей.

Первое место по итогам олимпиа
ды заняла ИРИНА КИСЕЛЕВА.

студентка четвертого курса 
высшей педагогической школы 

к ТюмГУ. Мы не могли не 
j задать ей несколько вопросов. 
■ - Ирина, почему ты решила 
у принять участие в олимпиаде?

- Уже четвертый год в 
университете я изучаю английс

кий язык в углубленной 
1^ группе, и преподается 

он нам замечатель
но. Я всегда 
участвовала в 

I олимпиадах и 
в конференциях. Мне 
К предложили 
L попробовать свои
■ силы и в этой. Я 
К согласилась, хотя,
■ конечно, победы, а 
В тем более первого

места, не ожидала.

(Окончание на стр.№6)
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ВОПРОС - ОТВЕТ
Вопрос: Какие существуют

льготы по налогу на 
прибыль малых стро
ительных предприя
тий и в каких случаях 
они применяются?

ВАШЕ ПРАВО АБИТУРИЕНТУ 2002 ГОДА j

В соответствии с п. 4 ст. 6 
Закона РФ от 27.12.1991 
№2116-1 «О налоге на при
быль предприятий и органи
заций» (в ред. 9.05.2001) ма
лым предприятиям, осуществ
ляющим строительство объек
тов жилищного, производ
ственного, социального и при
родоохранного назначения 
(включая ремонтно-строитель
ные работы), предоставляют
ся льготы по налогу на при
быль. Для применения льготы 
необходимо, чтобы в первые 
два года работы такого пред
приятия выручка от указанных 
видов строительной деятельно
сти превышала 70% общей 
суммы выручки от реализации 
продукции (работ, услуг), а в 
третий и четвертый годы ра
боты - 90%. При выполне
нии этих условий малые стро
ительные предприятия в пер
вые два года работы не упла
чивают налог на прибыль, в 
третий год - в размере 25% 
от ставки налога на прибыль, 
а в четвертый - в размере 50% 
ставки налога на прибыль. 
Однако, если малое предпри
ятие прекратит свою строи
тельную деятельность до ис
течения пятилетнего срока с 
даты его создания, сумма на
лога на прибыль будет дона
числена, исходя из полного 
размера его ставки, а на эту 
сумму будут начисляться про
центы по ставке рефинансиро
вания Центрального банка 
РФ. Такие штрафные санкции 
необходимо будет внести в фе
деральный бюджет.

Нужно также сказать, что 
в случаях привлечения субпод
рядных организаций для вы
полнения отдельных видов ра
бот, по генподрядной органи
зации принимается выручка от 
реализации строительных ра
бот, выполненных собственны
ми силами. При этом, в об
щем объеме выручки от реа
лизации продукции (работ, 
услуг) в целом по организа
ции, по нашему мнению, сле
дует учитывать выручку от ре
ализации указанных выше 
объектов, выполненных соб
ственными силами.

ЧТО ПОЛАГАЕТСЯ МАМЕ
В октябре этого года Правительство РФ утвердило по

рядок предоставления дополнительных отпусков лицам, 
усыновившим ребенка, практически уравняв их в правах 
с гражданами, воспитывающими родных детей. В поста
новлении Правительства РФ от 11 октября 2001 г. № 719 
указываются и другие социальные гарантии таким работ
никам. в том числе выплата государственных пособий на 
детей. Вот некоторые из этих социальных гарантий:

Дополнительный отпуск по уходу за ребенком предо
ставляется на период со дня усыновления ребенка и до 
истечения 70 календарных дней со дня рождения ребен
ка. а при одновременном усыновлении двух и более де
тей - 110 календарных дней со дня их рождения (прим. - 
имеет отношение к случаям усыновления новорожден
ных детей). В случае усыновления ребенка (детей) обо
ими супругами указанные отпуска предоставляются од
ному из супругов по их усмотрению.

Для получения отпуска по уходу за ребенком работ
ник, усыновивший ребенка (детей), подает по месту ра
боты заявление о предоставлении отпуска с указанием в 
нем вида отпуска и его продолжительности и представ
ляет документ, подтверждающий право работника на его 
получение (решение суда об установлении усыновления 
ребенка (детей) либо свидетельство о рождении ребенка 
(детей).

При оформлении отпуска по уходу за ребенком одним 
из супругов представляется справка с места работы 
(службы, учебы) другого супруга о том, что отпуска по 
уходу за ребенком им не используются или что супруга 
не находится в отпуске по беременности и родам. Пре
доставление работникам отпусков оформляется приказа
ми работодателя с указанием в них продолжительности 
каждого отпуска.

Женщинам, усыновившим ребенка, по их желанию, 
вместо отпуска предоставляется отпуск по беременнос
ти и родам на период со дня усыновления ребенка и до 
истечения 70 календарных дней со дня рождения ребен
ка. а при одновременном усыновлении двух и более де
тей - 110 календарных дней со дня их рождения.

Основанием для предоставления женщине, усыновив
шей ребенка (детей), отпуска по беременности и родам 
является листок нетрудоспособности, который выдается 
в установленном порядке лечебным учреждением. Работ
никам. усыновившим ребенка (детей), на период отпус
ка назначается и выплачивается пособие в порядке и раз
мере, установленных для выплаты пособия по беремен
ности и родам.

Лица, осведомленные об усыновлении ребенка (детей), 
обязаны сохранять тайну усыновления. В случае разгла
шения тайны усыновления ребенка вопреки воле усыно
вителя они привлекаются к уголовной ответственности 
в соответствии с законодательством Российской Феде
рации.

Также у данных работников есть право на ежемесяч
ное пособие на период отпуска по уходу за ребенком 
(рожденным, усыновленным, принятым под опеку) до до
стижении им возраста полутора лет. Выплата данного по
собия осуществляется в соответствии с п. 59 Положения 
о порядке назначения и выплаты государственных посо
бий гражданам, имеющих детей.

Право на получение ежемесячного пособия на период 
отпуска по уходу за ребенком до достижения им возрас
та полутора лет сохраняется в случае работы лица, нахо
дящегося в отпуске по уходу за ребенком, на условиях 
неполного рабочего времени или на дому, а также в слу
чае получения стипендии при продолжении обучения, 
если мать - студентка.

Филиал Центра тестирования Министер
ства образования РФ при Тюменском государ
ственном университете приглашает вас при
нять участие в репетиционном бланочном и ком
пьютерном тестировании.

Тестирование проводится по материалам Цен
тра тестирования. Процедура максимально при
ближена к централизованному тестированию. Проверка результа
тов проводится в Москве. Цель - проверить уровень знаний: позна
комить выпускников школы с технологией заполнения опросных ан
кет: психологическая адаптация к апрельскому тестированию.

Расписание репетиционного
БЛАНОЧНОГО тестирования (2002 г.)

Дата День недели Предмет Продолжительность, ми^

8 января вторник
Английский язык

•

Немецкий язык
Французский язык

150

9 января среда Обществознание 120
10 января четверг Русский язык 90
11 января пятница Математика 135
12 января суббота Русский язык - II 120
14 января понедельник Математика - II 180

15 января вторник
Химия 120
Физика 180

16 января среда
География 90

История 90
Биология 120

НАЧАЛО ТЕСТИРОВАНИЯ В 9.00

Компьютерное тестирование по всем общеобразовательным предметам 
вы можете пройти каждые вторник, среду и пятницу. Начало сеансов в 14 
часов, по окончании объявляется результат. Компьютерное тестирование не 
требует специальных навыков и знания компьютера. Проверьте свою под« 
товленность к централизованному тестированию. Запись на тестирование 
проводится в Приемной комиссии по адресу ул. Перекопская. 15 а.

СОВЕТЫ ЦВЕТОВОДАМ

АЗАЛИЯ
Rhododendron

Азалиями в садоводстве называ
ют декоративные формы, относящие
ся к роду рододендронов - вечнозе
леных красивоцветущих кустарников. 
Небольшие кустики азалий обязаны 
своим широким распространением 
свойству зацветать в любое время 
года, именно цветущую азалию чаще 
всего приносят в дом или получают в 
подарок.

Подобный подарок, надо признать, 
имеет и обратную сторону: это 
растение часто считается одним из 
самых капризных, трудно выживающих 
в комнатах. Однако, хотя выращивани
ем азалии стоит заниматься лишь 
опытным цветоводам, но при соблюде
нии нескольких простых правил 
растение порадует хозяина быстрым 
ростом и ежегодным цветением.

Попавшей в дом азалии нужно 
предоставить светлое место, как

можно дольше освещаемое прямыми 
солнечными лучами утром или 
вечером. В зимний период место, где 
стоит горшочек с азалией, должно 
быть очень прохладным, температура 
не должна подниматься выше 
двенадцати градусов. Уход за 
растением в это время очень 
несложен: почву поддерживают 
равномерно влажной, поливают и 
опрыскивают подогретой водой, 
особенно тщательно смачивая 
нижнюю сторону листьев.

На растении обычно уже имеются 
цветочные почки. Когда они начина
ют набухать, азалию можно на 
несколько дней перенести в более 
теплое помещение, чтобы ускорить 
развитие бутонов, а после распуска
ния половины бутонов лучше вновь 
поместить ее в холодное место, чтобы 
цветение продолжалось как можно

Студент 4-го курса биологического факуль 
тета ТюмГУ, директор оранжереи Игорь 
Кузьмин.

дольше. Отцветшие азалии подреза
ют и пересаживают. Летом ее лучше 
всего поместить в слегка затененном 
месте в саду или на балконе. В 
разгар лета можно несколько раз 
подкормить растение жидким 
удобрением.

В древности 
цветущая азалия 
считалась у горных 
народностей предвестни
ком несчастья. Может 
быть, потому, что все 
части растения: стебель, 
листья, цветки - 
содержат сильный яд, 
быстро поражающий 
центральную нервную 
систему и главные 
мышцы. Известны даже 
смертельные отравления. 
Благодаря ярким 
красивым цветкам 
азалия стала популяр
ным садовым растением. 
Кроме того, лепестками 
азалии в некоторых

странах лечат опрелость ног (измель
ченные лепестки кладут в чистые 
носки, которые затем надевают).

«В дом, где обитает азалия с 
темно-красными цветами, никогда не 
заходят жучки, муравьи, моль» - 
считают в Китае. Цветущая азалия 
хорошо снимает усталость глаз.

Астрологи, отыскивающие связь 
между, знаками зодиака и комнатны

ми растениями, отнесли азалию к 
Ракам. Она хорошо чувствует себя 
рядом с Рыбами, Скорпионами, 
Водолеями, Весами, Козерогами и 
Близнецами. Личное взаимопонима
ние у азалии с Тельцом. Плохо 
уживается она рядом с Овнами и 
Стр ельцами.

Цветок подпитывает энергией 
при недомогании, переутомлении.

Азалия - растение 
для дома, в 
котором часты 
пышные шумные 
застолья. Она 
помогает восста
навливать энерге
тику человека, 
снимая синдром 
похмелья.

Азалия с 
белыми или нежно
розовыми цветка
ми, подаренная на 
день рождения, 
символизирует 
обретение девочкой 
женственности, 
мягкости, тактич
ности.
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Переход к политике большего вме
шательства государства в дела системы 
образования рождает много вопросов. 
Один из них - почему в планах модерни
зации образования отдается предпочтение 
государственным именным финансовым 
обязательствам (ГИФО), а не кредитам 
- повторяется во многих обращениях чи
тателей. Сегодня эту ситуацию коммен
тирует министр образования Российской 
Федерации Владимир Филиппов.

- Одно другому не противоречит. 
И о предпочтении говорить не 
приходится. Нам предстоит в экспе

риментальном порядке разработать 
\Д.1|Ч ПК ННЫХ именных 

^^Жансовых обязательств и систему 
образовательных кредитов.

Напомню, что одна из целей 
перехода к ГИФО - более э^иректив- 
ное использование бюджетных средств. 
Пока что мы финансируем вуз по так 
называемым планам приема. В 
советские времена, когда действовал 
Госплан и было известно, сколько и 
каких инженеров куда надо направить.

ПРОТИВОСТОЯНИЯ НЕТ
то есть существовало 
распределение, тогда 
план приема имел смысл. 
Что сейчас? С одной 
стороны, мы не создали 
рыночного механизма 
регулирования плана 
приема. И по-прежнему, 
как это ни парадоксаль
но. Минобразование 
само, без Минэкономи
ки, без Минтруда, на 
каждый следующий год 
определяет п.хан приема 
в вузы, не зная о 
конкретной ситуации в 
Якутии. Краснодарском 
крае или .мобом другом 
регионе. Как правило, 
действуем от достигнуто
го, а то и увеличиваем 
прием. Конечно, это 
неправильно. У нас в 
целом ряде регионов 
остановилось производ
ство, а планы приема на 

ныне невостребованные специальности 
не уменьшились.

С другой стороны, все больше и 
больше выпускников вузов становится 
безработными. Причем по многим 
специальностям. Это тоже неправильно. 
Конечно же, для повышения эффектив
ности использования бюджетных 
средств нам надо включить некоторые 
рыночные механизмы регулирования 
плана приема. Каждый человек вместе 
правом на высшее образование должен 
иметь право на то, чтобы самому 
выбрать, куда нести положенную ему 
долю денег, выделенных государством 
дхя получения высшего образования. 
Напомню: независимо от того, как 
осуществляется финансирование вузов, 
по планам приема или по системе 
ГИФО, мы должны на бесплатной 
основе, согласно Закону об образова
нии. обеспечить обучение 170 студентов 
на 10 тысяч населения. Поэтому 
неправомочно говорить, что переход на 
систему ГИФО - это переход к 
платному высшему образованию.

с

Более того, в рамках эксперимента 
и в рамках реализации идеи ГИФО 
мы будем требовать, чтобы не менее 
50 процентов студентов вуз принимал 
на бесплатной основе. И чтобы по 
каждой специальности не менее 25 
процентов студентов также учились на 
бесплатной основе. Кстати, высшее 
образование сегодня полностью 
бесплатным назвать нельзя. По 
итогам приема 2000 года и приема 
этого года примерно половина всех 
поступивших в государственные и 
негосударственные вузы принята на 
платной основе.

С нашей точки зрения, существу
ющая система платного приема в 
государственные и негосударственные 
вузы несправедлива. Сегодня сто
имость обучения назначает сам вуз. и 
она никак не зависит от того, как он 
сдал ЕГЭ. Насколько хорошо сдал 
вступительные экзамены - один балл 
недобрал или несколько. Не играет 
никакой ро.хи и материальное положе
ние семьи абитуриента. Неважно, кто 
недобрал один балл: ребенок из 
малообеспеченной семьи или сын 
бизнесмена. Все равно плати 2 тысячи 
долларов в год - и ты студент. А ест 
у семьи есть только полторы тысячи 
долларов - иди в армию. Цель 
ГИФО. помимо большей эффектив
ности использования бюджетного 
финансирования высшего образования, 
в том. чтобы сделать систему приема 
на платной основе более справеххивой. 
В частности, связать итоги ЕГЭ со 
стоимостью получения высшего 
образования.

Условно говоря, если одни балл не 
добираешь, платаешь за обучение сто 
долларов в год, если два - двести и 
т.д. Эго более справеххиво. Но. 
конечно, поскольку эта система новая, 
мы планируем в течение двух-трех лет 
отработать ее в эксперименте.

Образовательный кредит нужен, 
конечно, тоже прежде всего д,хя 
расширения доступности образования. 
Речь не о том. что все. не прошедшие 
по конкурсу в вуз, смогут взять
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кредит. Наверное, при выделении 
такого кредита нужны определенные 
критерии отбора. Иначе можно дойти 
до того, что все выпускники шко.хы 
пойдут в вузы, а в техникумы и ШУ 
никто поступать не будет. Этого 
не^хьзя допускать. Но ххя определен
ной категории учащихся систему 
кредитов мы до.хжны вводить.

Кстати, я не уверен. что мы 
сохраним термин образовательный 
кредит1. потому что кредит как 
таковой не может реализовываться 
элементами государственной системы 
- правительством, органами исполни
тельной власти и т.д. Кредитная 
система реализуется банками, это - 
банковское дело. И в лучшем случае 
кредитом может заниматься Сбер
банк России. Но не государство. 
Поэтому, скорее всего, то. что мы 
сегодня принимаем под образователь
ным кредитом, терминологически 
правильно назвать государственными 
возвратными субсидиями, которые 
потом надо возвращать.

Одна из целен - опять-таки 
повышение эффективности использо
вания бюджетных денег. Каким 
образом? Сейчас у нас около полови
ны выпускников педвузов не идет 
работать в школы, около 70 процен
тов выпускников се.хьхозвуэов не идут 
работать в деревню. При этом мы 
говорим, что не хватает, с одной 
стороны, учите.хей, с другой - денег в 
стране на высшее образование. А 
тратим, получается, не на то, в чем 
нуждаемся. Как можно исправ>ггъ 
положение, используя систему 
государственных возвратных субси
дий? Человек может заключить с 
вузом договор об обучении в кредит. 
И взять субсидию у государства. По 
окончании обучения он должен либо 
на протяжении пяти-десяти лет 
вернуть эти деньги, либо, если он 
идет работать по направлению, 
учителем в деревню, агрономом, 
врачом и т.д. - в этом случае государ
ство ему этот кредит простит. Таким 
образом, человек получает полностью 

бесплатное образование. А государ
ство - нужного специалиста в нужном 
месте. Это напоминает распределение, 
но в отличие от существовавшего во 
времена СССР, оно регулируется 
экономическими механизмами, а не 
направлением парткома или ректората.

Как мы теперь видим, этот 
механизм можно связать с системой 
ГИФО. Люди, которые сверх 
обеспеченных ГИФО средств должны 
доплачивать 50 процентов стоимости 
обучения, могут взять недостающую 
сумму в вше образовательного 
кредита. Таким образом, система 
образовательного кредита дополняет 
систему ГИФО. Более того, она 
намного расширяет возможности 
человека получить высшее образова
ние. Ибо сейчас у нас платят за 
образование в вузе либо все. либо 
ничего. С введением системы ГИФО 
возникает определенная градация: кто- 
то учится бесплатно, кто-то платит 25 
процентов, кто-то - 50 и так далее. 
На эту сумму как раз и можно брать 
образовательный кредит.

Наверное, в перспективе появится 
и еще один в>и государственной 
образовательной субсидии - соци
альная. Скажем, по оценкам ребенок 
может поступить учиться в стахичный 
вуз, но вот у его мамы-учительницы 
недостаточно средств, чтобы обеспечить 
его жизнь в Москве. Тогда он может 
взять социахьную субсидию. И если 
потом он пойдет работать по направле
нию, возвращать ее не придется.

Таким образом, мы видим, что 
системы ГИФО и образовательных 
кредитов можно вводить параллель
но. При введении системы ГИФО. 
ххя компенсации всей оплаты за 
обучение или ее части, можно 
использовать и систему образователь
ных кредитов. При принятии 
окончательного решения и то. и 
другое мы до.хжны апробировать в 
эксперименте, в течение двух-трех 
лет. Образовательные кредиты 
начнем применять тоже в порядке 
эксперимента, вероятно, с 2003 года.

Газета -Поиск- от 09.11 2001юла

(Окончание. Начало на стр.№5)

Янгличане сказали «Все О'К»,
или Послесловие к олимпиаде, где лучшей стала студентка ТюмГУ Ирина Киселева

- Задания Всероссийской 
олимпиады, на твой взгляд, были
намного сложнее, чем городских, 

Мшбластных?
Думаю, что нет. Задания были

несложные, хотя надо знать кое-какие 
^важные моменты, грамматику.
} - Ты долго готовилась к учас- 

тию?
- О том, что я буду участвовать 

в олимпиаде, узнала за неделю, 
поэтому времени на основательную 
подготовку было немного. Пригоди-
лись уже имеющиеся 
знания.

- Скажи честно, 
страшно было?
- Сначала - да. 

Но потом все встало 
на свои места. Была 
очень дружественная 
атмосфера. Не было 
ощущения конкурен
ции. Мы задавали 
друг другу вопросы, 
устраивали дискус
сии. На нашей 
секции психологии 
присутствовали 
студенты-первокурс
ники, которые нас 
поддерживали. Мне 
очень интересно 
было посмотреть на 
иногородних 
студентов и оценить 
уровень их подго
товки. Надо 
сказать, что языком 
они владеют 
замечательно.

- Как ты думаешь, почему ты 
стала победителем?
- Мне нравится изучать язык. 

Наверное потому, что мне это не так 
сложно. Сейчас я не могу сказать, 
где мне, психологу, это пригодится в 
будущем. Но уже сейчас у меня 
была возможность пообщаться с 
иностранцами. К нам на занятия в 
университет приходили американцы. 
Два года одним из моих преподава
телей была англичанка Лора. Мы 
говорили с ней только на английс

ком, так как сначала она вообще не 
знала русского языка. Я очень 
благодарна Людмиле Викторовне 
Шиловой - этой победой я во 
многом обязана ей. Она дала мне 
хорошие знания, делала уроки 
интересными и большое внимание 
уделяла устной речи. Ведь язык- 
это, прежде всего, средство общения.

Разные студенты приехали на 
олимпиаду: кто был подготовлен 
лучше, кто чуть-чуть похуже. Дарья 
Вахрушева из УрГУ, занявшая

второе место в 
секции «Журналис
тика», сказала, что 
в последний раз 
серьезно занима
лась английским в 
школе и совсем не 
готовилась к 
участию в олимпиа
де, потому что 
узнала об этом 
буквально за день 
перед отъездом. 
Но, конечно, не 
пожалела. Ее 
удивил Тюменский 
университет и 
талантливые 
студенты - журнали
сты. Илья Марков 
из Челябинского 
университета занял 
пятое место по 
итогам олимпиады 
и первое в секции 
«Финансы и 
кредит». Приехал 
вполне уверенный в 

своих силах: ведь 
он бывал в 
Америке. Анаста
сия Завьялова, 
студентка 
Омского государ
ственного 
университета 
экономического 
факультета, одна 
из тех. кто занял 
третье место. 
Рассказала, что 
целый год 
прожила в 
Америке, сейчас 
общается со 
своими друзьями 
из Штатов, 
работает в 
международной 
студенческой 
организации, 
которая принима
ет студентов на 
стажировку из-за 
границы. Самым 
интересным 
заданием Настя 
считает представ
ление своего 
проекта, который 
готовила совмест
но с Анатолием Русаком. Здесь 
можно было проявить свои творчес
кие способности. А третье место 
говорит только о том, что надо 
совершенствовать себя и в граммати
ке. А поэтому Настя не в обиде. Ее 
поразило то, насколько свободно 
студенты могут общаться на английс
ком. Кстати, два представителя из 
Великобритании - Malcolm W.Ross и 
David McDonald, которые оказались 
в Тюмени в связи с работой в 
«Обском проекте» и присутствовали 
в жюри, были удивлены не меньше.

Они были рады побывать на подоб
ном мероприятии. Malcolm сказал, 
что был бы просто счастлив знать 
русский язык и гораздо хуже, чем 
русские студенты знают английский.

Как отметила Н.Н.Белозерова, 
председатель жюри, профессор, 
студенты смогли показать себя по- 
настоящему современными и уникаль
ными людьми. Появилась уверен
ность, что все размышления по 
поводу падения нравов молодежи в 
России безосновательны.

А.Бучннская. фото автора
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БУДНИ и ПРАЗДНИКИ j

’’Финансы и кредит”: 
. конкурс дипломных работ 

Приказом Минобразования России №2019 от 10.05.2001 г. ТюмГУ поручено про- 
ведение конкурса выпускных дипломных работ и проектов студентов, обучавшихся по 
специа.\ьности "Финансы и кредит" и закончивших обучение в 2000-2001 учебном 
году. При выдвижении работ для участия в конкурсе в конкурсную комиссию направ- 
ляются следующие документы: работа, сведения о работе, сведения об авторе и научном 
руководителе, отзыв научного руководителя, рецензия, письмо за подписью ректора 
(проректора) или решение Ученого Совета вуза о выдвижении работы на конкурс.

На конкурс выпускных работ студентов направляются первые или вторые (ксероко
пии) экземпляры работ студентов на русском языке, отпечатанные через полтора или 
два интервала и сброшюрованные. Представление макетов и натуральных экспонатов не 
допускается. Работа может быть представлена на конкурс, если в ней имеются элемен
ты научной новизны или возможно внедрение ее результатов в производство и.\и учеб
ный процесс. К работе могут прилагаться акты о внедрении ее результатов, копии па
тентов и научных статей.

Итоги конкурса дипломных работ и проектов подводит жюри. Студенты, занявшие 
первые места, будут награждены дипломами Минобразования России, денежными пре
миями или ценными подарками. Представляемые на конкурс работы должны быть на
правлены до 30 декабря 2001 года по адресу: 625000, Тюмень, ул. Ленина, 16, Тюм
ГУ. Международный институт финансов, управления и бизнеса. Кафедра финансов, 
денежного обращения и кредита (ауд. 311), с пометкой "на конкурс". Справки по теле
фону 8-3452-251262.

’’БОЛЬШЕ ТАЛАНТЛИВЫХ ДЕТЕЙ!”
В Академической гимназии ТюмГУ впервые был проведен семинар для руководителей обра

зовательных учреждений: "Формы и методы работы с одаренными учащимися".
В семинаре приняли участие руководители инновационных школ города Тюмени. Таких 

учебных заведений в городе около 20.
В этих школах внедряют принципиально новые программы и технологии, большое внимание 

уделяют нетрадиционным методам обучения.
На семинаре с научно-методическими сообщениями выступили учите.кя и директор гимназии 

С.Н.Дегтярев. Как отметил Сергей Николаевич: "Цель гимназии - подготовить одаренных и 
способных детей для поступления в вузы, а точнее - подготовить к эффективному обучению в 
университете, чтобы создать серьезный и мощный интеллектуальный потенциал, так сказать сту
денческую элиту".

Руководителей школ ознакомили с особенностями учебного плана, с внеурочными формами 
работы, которым уделяется в гимназии большое внимание.

После окончания официальной части были проведены открытые уроки, на которых ученики и 
учителя раскрыли свои таланты и нестандартный подход к проведению занятий. Изюминкой се
минара стала литературная гостиная с названием: "Я - поэт. Этим и интересен". (В.Маяковс- 
кий). Эпиграфом к этой встрече стали слова Гете: "Чтобы узнать поэта, нужно войти в его 
мир". В теплой, уютной гостиной, при мерцании свеч, дети прочитали свои авторские стихотво
рения, поделились своими тревогами и радостями, рассказали о том, что они любят и ненавидят. 
Их произведения, не по-детски серьезные, тронули до глубины души всех присутствующих, не
которые взрослые даже, не выдержав, заплакали. По словам зрителей, это была презентация 
искренности, добра и тепла.

По мнению участников семинара, подобных мероприятий должно быть больше. Талантливых 
людей необходимо готовить с детства.

Семинар по актуальным проблемам
Институт государства и права Тюменского университета 

провел научно-практический семинар, посвященный проблемам 
разграничения предметов ведения и полномочий между федераль
ными органами исполнительной власти, органами исполнительной 
власти субъектов РФ и органами местного самоуправления.

Открывая семинар, директор института Г.Н.Чеботарев обо
значил, насколько его тема актуальна. О важности мероприятия 
говорили и вице-губернатор Тюменской области В.В.Якушев, 
заместитель губернатора ХМАО Н.М.Добрынин, первый замес
титель председателя Государственной Думы ЯНАО В.И.Степан- 
ченко. (Кстати, все они - выпускники юридического факультета 
ТюмГУ).

Семинар проводился по вопросу, который обсуждается сегод
ня на всех уровнях государственной власти. Дело в том, что сей
час решаются вопросы о мерах обеспечения единого правового 
пространства в РФ, потому что его современное состояние ха
рактеризуется дисбалансом, имеются противоречия в развитии 
российского законодательства, законодательства субъектов РФ, 
нормативной базы местного самоуправления. В целях обеспечения 
единого правового пространства в РФ было принято решение о 
проведении целого ряда мероприятий. В их числе и подготовка 
предложений по разграничению предметов ведения и полномочий. 
Администрация Тюменской области активно участвовала в подго
товке предложений по этому вопросу, при этом учитывались 
предложения тюменских ученых-правоведов. Участники семинара 
в очередной раз обсудили эту проблему. И те предложения, ко
торые прозвучали, возможно, будут задействованы в практичес
кой жизни.

Надо сказать, что этот семинар, в котором приняли участие 
преподаватели института и представители органов государствен
ной власти и местного самоуправления, стал своеобразным про
должением региональной научно-практической конференции мо
лодых ученых по проблемам социально-экономической интегра
ции Тюменской области, автономных округов, которая состоялась 
в ИГИП весной.

И последнее. День проведения семинара совпал с Днем ин
ститута. Отмечалась вторая годовщина с момента его становления 
как нового учебного заведения. А потому было много поздравле
ний с пожеланиями дальнейших успехов в работе и жизни инсти
тута, одного из лучших вузов России.

Цифры последнего выпуска 
Сведения о выпуске и трудоустройстве молодых специалис

тов в 2001 году появились в отделе маркетинга и рекламы 
ТюмГУ. Без учета филиалов университет в этом году окончили 
1406 очников и заочников. 7 из них отправились служить в ар
мию (один выпускник биологического факультета и 6 - геогра
фического), 704 человека, обучавшиеся на дневной форме, тру
доустроились в Тюменской области, 9 - за ее пределами, 432 
среди трудоустроившихся по дневной форме обучения - женщины.

Информация составлена без учета данных ФРГФ и физи
ческого факультета.

В Кремле чествовали ТюмГУ
Подведены итоги Второго Всероссийского конкурса «Российская 

организация высокой социальной эффективности», проходившего в 
Москве. В номинации «Наука и образование» Тюменский государ
ственный университет занял почетное 2-е место. Из 36 заявленных в 
конкурсе вузов со всей России наградой удостоены лишь три учебных 
заведения. ТюмГУ по праву считается вузом, уделяющим большое 
внимание развитию социальной работы. Это забота о пенсионерах- 
дополнительная пенсия, помощь студентам-инвалидам и детям-сиро
там, ощутимая поддержка молодых специалистов.

Нашему университету вручили диплом «За достижение в органи
зации социальной работы». Награждение победителей состоялось в 
Государственном Кремлевском дворце.

Кстати, председателем Организационного комитета по проведе
нию конкурса была заместитель председателя правительства РФ В.И.- 
Матвиенко. Среди организаторов конкурса - правительство РФ, Ми
нистерство экономического развития и торговли РФ.

И еще. В номинации «Условия и охрана труда» 2-е место завое
вала ОАО «Тюменская Горэлектросеть». В дополнительной номина
ции за достижения в социальной работе тюменцы заняли призовые 
места. В дополнительной номинации «Развитие системы обществен
ного питания на производстве» 1-е место принадлежит ГТРК «Реги- 
он-Тюмень». В дополнительной номинации «Организация спортив
но-оздоровительной работы» победил ОАО «Деревообрабатывающий 
комбинат «Красный Октябрь» - 3-е место. Так держать!

Есть шанс оценить 
компетентность коллег 

В издательстве Тюменского государствен
ного университета тиражом 500 экземпляров 
вышел сборник "Глобализация, федерализм и 
региональное развитие". В него вошли мате
риалы по социологии, политологии, PR и рек
ламе, экономике и финансам ученых из Тю
мени, Москвы, Сургута, Пойковского, Екате
ринбурга, Омска, Петропавловска, Санкт-Пе
тербурга, Ярославля, Краснодара, Луганска. 
Издание - отличное подспорье для студентов 
при написании курсовых и дипломных работ, 
реальная помощь при сдаче экзаменов, для пре
подавателей - возможность оценить компетен
тность своих коллег. Издание по цене 50 руб
лей можно приобрести в отделе маркетинга и 
рекламы (административный корпус).

Пять дней 
биологического 

факультета 
Дни биологического факультета празд

новали преподаватели и студенты пять дней. 
Программа празднования была необыкновен
но насыщенна: работала выставка творчес
ких работ студентов и преподавателей, шли 
спортивные состязания между преподавате
лями и студентами "Веселые старты", ин
теллектуальная игра "О, счастливчик". Меж
ду студентами и преподавателями шли ба
талии в' спортзале - игры по волейболу и 
настольному теннису. Была организована 
пресс-конференция, где на каверзные воп
росы студентов отвечали преподаватели био
логического факультета.

Над выпуском работали: А.Бучинская, М.Климович. О.Куделько

ТЕАТРАЛЬНАЯ АФИША

ТЮМЕНСКИЙ
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ И КОМЕДИИ
С 13 по 18 декабря Касса: 46-10-22, 44-24-14

Большой зал
15, суббота...................Питер Шеффер Эквус t° 36,6

16, воскресенье........Джон Патрик "Дорогая Памела комедия в 2-х частях

Премьера! 21, пятница; 22, суббота; 23, воскресенье I 

........................................ Патрик Зюскинд Контрабас
Малый зал

18, вторник; 19, среда; 20, четверг 
........................................ Франц Ксавер Крец "Спасите! Я женюсь! ' комедия-буфф в 2-х действиях
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